

## RESUMEN

Tener conocimiento de los valores, aptitudes y madurez psicológica que posee cada uno de los adolescentes sirve de mucha ayuda para tener una mejor elección profesional, gracias a esta conciencia se pueden mejorar las elecciones para cualquier ámbito laboral, por lo cual los estudiantes necesitan apoyo para descubrir estas aptitudes y valores, para ser más asertivos a la hora de escoger una carrera determinada.

En el presente trabajo se plantea el siguiente problema: ¿Qué valores, aptitudes y madurez psicológica, predominan en el momento de elegir una carrera universitaria en los futuros bachilleres del colegio Nacional Mixto Suipacha de la ciudad Tupiza-Potosí?

El presente trabajo tiene por objetivo, determinar los valores, aptitudes y madurez psicológica que predomina en el momento de elegir una carrera universitaria en los futuros bachilleres del Colegio Nacional Mixto Suipacha de la ciudad de Tupiza-Potosí.

Apoyándonos en esto, la investigación ha planteado las siguientes hipótesis para cada variable:

- ψ La hipótesis establecida es la siguiente. En los futuros bachilleres del Colegio Nacional Mixto Suipacha predominan los valores tanto teórico, social, político y religioso.
- ψ Un desarrollo aptitudinal de cálculo y razonamiento verbal predomina en el momento de elegir una carrera en los futuros bachilleres.
- ψ Los futuros bachilleres del Colegio Nacional Mixto Suipacha en el momento de elegir una carrera han desarrollado un nivel de madurez psicológica alto, en especial en el plano afectivo.

La fundamentación teórica de la investigación, está basada en el conocimiento de valores, aptitudes y el nivel de madurez psicológica y en la clasificación de los mismos como ser: en cuanto a los valores tenemos el teórico, estético, religioso, político, social, económico y las distintas aptitudes que son razonamiento verbal, cálculo, ortografía, lenguaje, etc. La madurez psicológica está clasificada en madurez intelectual, volitiva y afectiva. También hace referencia a las características de las mismas.

El diseño metodológico de la presente investigación se enmarca en el área clínica, en tanto que trata principalmente del estudio sobre los valores, aptitudes y madurez psicológica de los adolescentes en la elección de una carrera universitaria, corresponde al diseño descriptivo, utilizándose un enfoque cuantitativo y cualitativo para el análisis de los datos. Como a su vez un muestreo conglomerado, la muestra de investigación son 150 estudiantes de 6° de secundaria del colegio Nacional Mixto Suipacha. Como instrumentos de evaluación tenemos el test de Valores, test de Aptitudes diferenciales DAT y test de Madurez o plenitud psicológica.

En cuanto a los resultados se tiene, de manera general que lo que predomina en los futuros bachilleres para la elección de una carrera es el valor teórico, estético y, el valor rechazado es el valor religioso; en cuanto a las aptitudes se refiere presentan un predominio en: aptitud velocidad, precisión y cálculo, lo que significa que los estudiantes tienen habilidad para estudiar algo relacionado con la investigación, trabajos en oficina y todo lo que se refiere a carreras numéricas: El test de madurez y plenitud psicológica refleja una mayor tendencia de los estudiantes hacia la madurez volitiva, es decir, un gran poder de decisión.